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 أقسام الكلام

 تنقسم الكلمة إلى ثلاثة أنواع : 

، مثل : جلسَ ، يجلس ، اجلسْ .  فعل – 1  

، مثل : محمد ، جمل ، جبل .  اسم – 2  

، مثل : هل ، في ، لمْ .  حرف  – 3  

 

 والفعل ينقسم إلى ثلاثة أقسام :

، نحو : جلسَ . ) ما يدل على حصول شيءٍ قد مضى ( . ماضٍ  – 1  

نحو : يجلسُ . ) ما يدل على حصول شيءٍ في الحال أو المستقبل (  مضارع ،   – 2  

نحو : اجلسْ . ) ما يطلب به حصل شيءٍ ( . أمر ،  – 3  

 

 والاسم ينقسم ] من حيث التذكير والتأنيث [ إلى قسمين : 

نحو : محمد ، ثور ، حصان . مذكر ،  – 1  

نحو : فاطمة ، سلمى ، ناقة . مؤنث ،   – 2  

 

 وينقسم الاسم أيضًا ] من حيث العدد [ إلى ثلاثة أقسام :

نحو : كاتب ، كاتبة . مفرد ،   – 1  

نحو : كاتبانِ ، كاتبينِ ، كاتبتانِ ، كاتبتينِ . مثنى ،   – 2  

نحو : كاتبونَ ، كاتبينَ ، كاتبات ، كَتبة . جمع ،  – 3  

 وينقسم الجمع إلى : 

رجال . نحو : كتبة ، كتب ، جمع تكسير ،   – 1  

نحو : كاتبونَ ، كاتبينَ . جمع مذكر سالم ،   – 2  

نحو : كاتبات . جمع مؤنث سالم ،   – 3  
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 وينقسم الاسم أيضًا ] من حيث التنكير والتعريف [ إلى قسمين : 

هي ما دل على شيء غير محدد أو معين . نكرة :  – 1  

وأنواعها ستةّ :  هي ما دل على شيء محدد أو معين . معرفة :  –ب   

المضاف إلى                         – 6المعرف بـ أل  – 5الاسم الموصول  – 4اسم الإشارة  –  3العلم  – 2الضمير   – 1

واحدة من هذه الانواع .                                                                              

 

 من أنواع المعارف :  

 أولاً : الضمير  : 

أو المخاطب أو الغائب نحو : أنا وأنتَ وهو ... . اسمٌ مبنيٌّ يدل على المتكلم الضمير :   

: متصل ، منفصل ، مستتر . سم الضمير إلى ينق  

الضمير المنفصل :  – 1  

 وهو ما يبُتدأ به الكلام  ) أي ما يقع في بداية الكلام ( . 

 ضمائر الرفع المنفصلة : 

أنا ، نحن . المتكلم :   - 1  

أنتَ ، أنتِ ، أنتما ، أنتم ، أنتنَّ . المخاطب :  – 2  

هنَّ . هو ، هي ، هما ، هم ،  الغائب :  – 3  

ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ . هذه الضمائر تعرب : -  

 ضمائر النصب المنفصلة :  

إيايَ ، إيانا . المتكلم :  – 1  

إياكَ ، إياكِ ، إياهما ، إياهم ‘ إياهنَّ . المخاطب :  – 2  

إياهُ ، إياها ، إياهما ، إياهم ، إياهنَّ . الغائب :  – 3  

ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به . هذه الضمائر تعرب : -  
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الضمير المتصل :  – 2  

 هو ما كان غير مستقل بالنطق ، بل هو كالجزءِ من الكلمة السابقة ، ولا يبُتدأ به . 

 ينقسم بحسب موقعه من الإعراب إلى ثلاثةِ أقسام : 

المتحركة ، ألف الاثنين ، واو الجماعة ، ياء المخاطبة ، نون النسوة . التاء وهو خمسة : الأول : ما يختصُّ بالرفع  -  

وهو ثلاثة : ياء المتكلم ، كاف الخطاب ، هاء الغيبة . الثاني : ما يشترك بين النصب والجر -  

الدالة على المتكلمين فقط . ] نا [ وهو  الثالث : ما يشترك بين النصب والجر والرفع  -  

 

 ثانيـاً : العلم : 

 أ – أقسامه :  ينقسم العلم بحسب لفظه إلى : 

بعلبك ..  –مثل : عبدالله  مركب ،  – 2مكة .                –محمد   –مثل : أحمد  مفرد ،  – 1  

 وينقسم بحسب دلالته إلى ثلاثة أقسام : 

وهو ما دلَّ على الشخص نفسه ، مثل : محمد .. اسم :  – 1  

أم كلثوم ..  –، مثل : أبو بكر  وهو ما صُدرَ بأبٍ أو أم أو ابنكُنية :   – 2  

المتنبي ..  –الصديق  –، مثل : الفاروق وهو ما أشعرَ بمدحٍ ، أو ذم ، أو غيرهما لقب :   – 3  

 

يعُرب العلم حسب العوامل المتقدمة عليه ، وتقع الحركات على آخر المفرد ، كما تظهر على الجزء الأول    إعرابه :  –ب 

من المركب الإضافي ] عبدُ الله [ حيثُ يعرب الجزء الثاني مضافًا إليه  دائمًا ، أما المركب المزجيّ فيعرب إعراب الممنوع  

 من الصرف ] سيبويه [ . 

 

 ثالـثـًا : اسم الإشارة : 

هو اسمٌ يعُيَن مدلوله تعيينًا مقرونًا بإشارةٍ حِسّيَّةٍ إليه .   تعريفه : –أ   

أولئك .  –هؤلاء  للجمع : هاتين ،  –هاتان  –هذين   –هذان  للمثنى :  تلك  ،   –هذه  –ذلك  –هذا أقسامه : للمفرد :  –ب   

وتان [ فهما معربان إعراب المثنى رفعًا بالألف ونصباً  جميع أسماء الإشارة مبنية ، إلا لفظي المُثنى ] ذان  إعرابه :  -جـ 

 وجرًا بالياء . 
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 جاء هذا الرجل . 

فعل ماضٍ مبني على الفتح . جاء :   

اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع فاعل . هذا :   

بدل مرفوع بالضمة . الرجل :    

 هاتان وردتان جميلتان . 

لأنه مثنى .   اسم اشارة مرفوع وعلامة رفعه الألفهاتان :   

 

 رابعاً : الاسم الموصول : 

هو ما وُضِعَ لمسمى معين بواسطة جملة متصلة به تذُكر بعده ، مشتملة على ضمير يرجع إليه . الاسم الموصول :  –أ   

خاص ومشترك . الاسم الموصول قسمان : أقسامه :  –ب   

1 – الخاص :  بحيث  يختص  كل  واحد  منها  بنوع  من  الناس  أو  غيره  ،  وهي   : ]  الذي ) للمفرد  العاقل  وغير  العاقل ( ،  اللذانِ  

، اللذينِ  ) للمثنى  المذكر عاقل وغير  عاقل  ( ،  الذين   )  للجمع المذكر العاقل (  ، التي  ) للمفردة  العاقلة  وغير العاقلة ( ،   

 اللتانِ  ، اللتينِ  ) للمثنى المؤنث  (  ، اللائي  ، اللاتي  ، اللواتي  ) للجمع المؤنث   عاقلة  أو  غير  عاقلة  (  [  . 

ن   ،  ما [  .   2 – المشترك :  وهي التي  يستوي لفظها مع  المذكر والمؤنث  ،  والمثنى ،  والجمع  ،  وهي   : ]  م 

 

 جـ - إعرابه  : الأسماء الموصولة  مبنيّة  ما  عدا  ]  اللّذينِ   واللّتينِ   [  فإنهما  يعربان إعراب  المثنى   .  

 -ملاحظات :   

 
 إذا سبقت بمعرفة مثل:  صفة  الموصولة  الأسماء تعرب -أ

 اسم موصول مبني على السكون في محل صفة أو نعت . الذي : .  أنوي شراءه الذي رأيت الكتاب 
 
 إذا سبقت باسم نكرة مثل:  إليه  مضافا  الموصولة الأسماء  تعرب  -بـ

 اسم موصول مبني على السكون في محل جر بالإضافة . الذي :   علمني.  الذي هذا كتاب 
 : الخلاصة

 .   له نعتا باسم معرفة كان: الموصول  الاسم سبق  إن
 .  إليه  مضاف باسم نكرة كان: الموصول الاسم  سبق  وإن
 

 :  فعل ب ـ الموصولة الأسماء سبقت إذا •
 

 مثل:  الإعراب  من محل لها  ويكون  الجملة بحسب موقعها في  الموصولة الأسماء  تعرب 
 الذي علمني. جاء 

https://www.faouaid.com/2019/07/gumal-laha-mahal-min-ierab-gumal-la-mahal-laha-min-ierab.html
https://www.faouaid.com/2019/09/gumal-laha-mahal-min-alieerab.html
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 فاعل.  رفع  محل   في مبني  موصول   اسم الذي:

 
 رأيت التي ربتني. 

 مفعول به.  نصب  محل   في مبني  موصول  اسم التي: 
 

 كان الذي يعمل نشيطا. 
 اسم كان.  رفع  محل   في مبني  موصول   اسم الذي:
 
 

 :  فائدة
 .   المثنى إعراب تعربان اللتانو اللذان

 
 . أعرفهما اللذان جاء مثل: 

 
 .  في محل رفع فاعل  ملحق بالمثنى بالألف  مرفوع  موصول  اسم :اللذان

 
 خامسًا : المعرف بـ ) أل ( :

لم تحدد لمخاطبك فردًا  ) أكرم رجلاً ( فحين تقول  ) أكرم الرجل  ( بنكرة صارت معرفة دالة على معين مثل  أل  إذا اتصلت 
 قد عينت له من تريد وهو المعروف عنده . ) أكرم الرجل ( بعينه ، ولكنك في قولك 

 
 سادسًا : المضاف إلى معرفة : 

 التعريف بهذه الإضافة مثل :  إذا أضيفت النكرة إلى أحد المعارف الخمسة السابقة اكتسبت 
كتاب الذي سافر   –كتاب هذا ) أضيفت إلى اسم إشارة (  –كتاب خالد ) أضيفت إلى علم (  –كتابك ) أضيفت إلى ضمير ( 
 كتاب الطالب ) أضيفت إلى اسم معرف بـ أل ( .  –) أضيفت إلى اسم موصول ( 

 
 :  بالنداء  المعرف : سابعاً

  يا )  :  فتقول   أمامك  طبيباً بها   خاطبت  إذا  ولكن نكرة   ( طبيب  ) فكلمة  ،  النداء بهذا  معرفة صارت   ، بالنداء النكرة قصدت  إذا
 .  معرفة  (  طبيب ) صارت  (  ؟  المريض أين  طبيبُ 
 
 

 المثنى : 
 في آخره .  ) مكسورة ( هو اسم دلّ على اثنين أو اثنتين ويكون بزيادة ألف ونون أو ياء ونون 

 
 كاتبتينِ   –كاتبتانِ   –كاتبينِ  –كاتبانِ 

 
 بالياء . وينصب وجر بالألف  أي يرفع  بالحروف يعرب المثنى إعرابه :  

 
 شاهدتُ الرجلينِ . 

 مثنى . مفعول به منصوب بالياء لأنه الرجلينِ : 
 

 ذهبَ الطالبانِ . 
 فاعل مرفوع بالألف لأنه مثنى .  الطالبانِ : 

 

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%B3%D9%85_%D9%85%D9%88%D8%B5%D9%88%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%B3%D9%85_%D9%85%D9%88%D8%B5%D9%88%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%B3%D9%85_%D9%85%D9%88%D8%B5%D9%88%D9%84
http://faouaid.com/
http://faouaid.com/
https://www.faouaid.com/2020/03/mothana-2.html
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%B3%D9%85_%D9%85%D9%88%D8%B5%D9%88%D9%84
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 تحذ نون المثنى عند الإضافة ، أي إذا جاء بعدها مضاف إليه . ملحوظة :  

 
 قرأتُ كتابيَْ زيدٍ . 

 
 جمع المذكر السالم : 

 في آخره . ) مفتوحة ( هو ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون أو ياء ونون 
 

 .  بالياءوينصب ويجر    بالواويرفع  إعرابه :  
 

 مررتُ بالمعلمينَ . 
 اسم مجرور بالياء لأنه جمع مذكر سالم .  المعلمين  : 

 
 رأيتُ المعلمينَ . 

 مذكر سالم . مفعول به منصوب بالياء لأنه جمع المعلمين  : 
 

 يفرح المؤمنونَ . 
 فاعل مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم . المؤمنون : 

 
 تحذف النون في جمع المذكر السالم عند الإضافة ، أي إذا جاء بعدها مضاف إليه . ملحوظة :  

 
 حضرَ مهندسو الشركةِ . 

 
 رأيتُ مهندسي الشركة . 

 
 
 

 جمع المؤنث السالم :
 أكثر من اثنتين بزيادة ألف وتاء في آخره . هو ما دلّ على 

 
 يرفع بالضمة وينصب ويجر بالكسرة . إعرابه :  

 
 رأيتُ المعلماتِ . 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم .  المعلمات :
 

 سلمت على المهندسات . 
 اسم مجرور بالكسرة . المهندسات : 

 
 جاءتْ الطالباتُ . 

 ل مرفوع بالضمة . فاعالطالبات : 
 

 بعد الكلمات ليست جمع مؤنث سالم بل هي جمع تكسير .  ملحوظة :  
 

 أوقات (   –أقوات  –أموات  –أصوات  –) أبيات 
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 الأفعال الخمسة : 

 هي كل فعل مضارع اتصل به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة . 
 

 تفعلين (   –تفعلون  –يفعلون  –تفعلان   –صورها : ) يفعلان 
 تكتبين   –تكتبون  –يكتبون  –تكتبان  –يكتبان               

 
 بحذف النون .  ترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم   إعرابها :  

 
 قال تعالى : يؤمنون بالغيب . 

 فعل مضارع مرفوع بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة . يؤمنون : 
 

 قال تعالى : أولئك لم يؤمنوا . 
 فعل مضارع مجزوم بحذف النون لأنه من الأفعال الخمسة . يؤمنوا : 

 
 في الأفعال الخمسة يكون الفاعل ضميرًا متصّلاً مبنياً في محل رفع فاعل . ملحوظة : 

 
 

 الأسماء الخمسة : 
 ذو (  –فو  –حمو   –أخو  –) أبو هي : 

 
 ترف بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء . إعرابها :  

 أباك . رأيتُ 
 مفعول به منصوب بالألف لأنه من الأسماء الخمسة . أباك : 

 
 مررتُ بأخيك . 

 اسم مجرور بالياء لأنه من الأسماء الخمسة . أخيك : 
 
 

 

 

 

           


